

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

1. DESCRIPCIÓN DE LA REUNIÓN

La cuarta reunión de investigación de la Facultad de Filosofía, Teología y Humanidades abre con las reflexiones de los participantes en torno a los impactos del ser humano en el entorno. Se señala la necesidad de hacer ajustes al acta de la reunión anterior y se da paso a la presentación de los avances en conjunto, tanto de los proyectos de investigación, de los grupos de investigación como de los avances de sus respectivos semilleros. En su orden se presentan los avances de los proyectos Paccem et Ecclesia: aportes de la iglesia católica a los procesos de paz en Colombia; Constructivismo vs Nuevo realismo; Reconciliación y Misericordia. Al tiempo, los diferentes participantes realizan sus aportes a cada uno de éstos. En el transcurso de esta dinámica se introducen una serie de observaciones que apuntan a la articulación del grupo Ecos a la Facultad, el desarrollo del II Encuentro de Universidades Católicas realizado en Unicatólica, sede Pance, las condiciones en que se llevaría a cabo la propuesta de investigación en curso del Semillero Eureka, la posibilidad de una investigación interinstitucional con la Universidad del Valle y la renuncia de uno de los miembros del equipo de investigación.

2. TEMA: PRESENTACIÓN DE LOS AVANCES DE LOS PROYECTOS DE INVESTIGACION DE LOS GRUPOS DE INVESTIGACION Y DE LOS SEMILLEROS

FECHA	DURACIÓN		LUGAR
DD/MM/AA 07/11/2017	DESDE 1:30 p.m.	HASTA 4:45 p.m.	Auditorio 4 Edificio Académico
MODERADOR	SECRETARIO		
Luis Ernesto Flórez Suarez	Jhon Robert Arias Hernández		

3. AGENDA DE LA REUNIÓN

1. Saludo y reflexión
2. Aprobación del acta anterior
3. Presentación de los avances de los proyectos de investigación
4. Presentación de los avances de los semilleros
5. Puesta en común de los ajustes de la fundamentación de la línea "Cultura y Sociedad"
6. Varios

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

4. DESARROLLO DE LA REUNIÓN

1. SALUDO Y REFLEXION

Tras el saludo del profesor Luis Flórez, moderador, se presenta el video de la intervención de la niña Severn Suzuki, en la cumbre de Medioambiente y Desarrollo "The Earth Summit" celebrada por la ONU en Río de Janeiro (1993). También se hace una lectura colectiva del artículo 'Este mundo nuestro', de William Ospina. Tras estas presentaciones se suscitan algunas reflexiones:

- El profesor Arturo Herreño destaca la propensión humana a deteriorar el entorno, algo que contrasta con las posibilidades que podría tener la desviación de la inversión en la guerra hacia los programas alimenticios de la FAO. Hace un llamado a asumir responsabilidades de cara al futuro.
- El profesor Néstor Correa, señala el papel que tienen las grandes industrias, que aportan un 90 % de contaminación ambiental, y Estados Unidos como consumidor de un 30 % de energía mundial.
- Para Fabio Enríquez, director de investigaciones, el neocapitalismo y su extractivismo no considera las culturas locales, que cuentan con alternativas de desarrollo autosostenible y de soberanía alimentaria. Es importante entonces ir generando una decolonización.
- La profesora Adriana Martínez pregunta en qué medida, dentro de la institución, se están generando lecturas reflexivas de las realidades presentadas desde una perspectiva crítica y responsable.

2. **APROBACION DEL ACTA ANTERIOR.** El Decano Diego Ospina señala la necesidad de realizar ajustes de redacción al acta de la reunión anterior. El moderador recuerda a los secretarios de cada reunión hacer los ajustes a las actas, imprimirlas y entregarlas firmadas, ya que se avecina el cierre del semestre.

OBSERVACIONES: El Decano de la Facultad sostiene que la Universidad cuenta con seis especializaciones que pertenecen a tres facultades. A la facultad de Administración pertenecen cuatro de ellas: Gerencia de Proyectos, Gerencias Estratégica, Mercadeo y Negocios Internacionales y Gerencia de Talento Humano. A la de Educación pertenece la de Derechos Humanos e Informática Educativa y a la de Teología pertenece la de Sagrada Escritura. Existía en posgrados un grupo de investigación llamado Ecos. Se ha decidido que ese grupo no funcione más de manera independiente, sino que se reúnan en los grupos de Facultad. En el caso del proyecto en Sagrada Escritura, que transite y dé puntos a la Facultad de Teología, Filosofía y Humanidades. El objetivo es oficializar esta participación. En Sagrada Escritura se cuenta entonces con un proyecto en investigación y un semillero, lo que es muy positivo.

En la misma línea el comentario de John Freddy Mayor, director del Programa de Teología, señala que este suceso permite articular la línea de espiritualidad y hecho religioso y no crear una línea aparte, como se estaba pensando inicialmente. Lo que se haría entonces es una articulación con una línea ya existente y que cuenta con un proyecto en curso y que finalizaría alrededor de junio de 2018. La articulación lograda de esta manera es ya algo enriquecedor, lo que potencializa y fortalece el trabajo de investigación de la facultad desde el programa de especialización, lo que

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

a su vez va fortaleciendo este aspecto en lo que corresponde al proyecto de una maestría en teología en los próximos semestres. Se señala que la ponencia y el artículo de ecos en la medida en que ya existen, tienen que ser incorporados al Grup Lac.

En relación con el II Encuentro de Semilleros de Universidades Católicas celebrado en Unicatólica-Cali, el Director de Investigaciones señala que se logró la construcción de una comunidad académica e investigativa que no es un proceso de corto aliento. Se ha fortalecido la confianza entre las universidades, un reconocimiento de la identidad, de una filosofía, de unas líneas de investigación que están en consonancia con el devenir académico de Unicatólica-Cali. Se ha ido fortaleciendo la investigación formativa. Participaron aproximadamente 150 personas, entre ellos, la representación de Uniminuto, Bogotá. Si bien existe una federación y reunión de universidades católicas, se ha podido crear un "mini-nicho", donde se ha podido desarrollar este proceso. El reconocimiento y la visibilización de avances investigativos, el funcionamiento de cuatro proyectos en red, la consolidación de un banco de pares evaluadores con doctorado y maestría, la creación el próximo año de la oficina de transferencia de tecnología para que los proyectos de investigación permeen diferentes actores de la sociedad (Gobierno, universidades, comunidad, etc) cuentan como puntos a favor y a resaltar. En dos años más el camino trazado será importante. Aunque faltan aspectos por desarrollar se ha ido avanzando en el proceso.

El decano Diego Ospina comenta que la participación de miembros de la comunidad académica de Unicatólica como evaluadores se encontró con los semilleros de la misma universidad. Lo que permitió entender la dinámica y en un segundo momento dar más espacio a la interacción con los semilleros. Sería interesante dar a los semilleros de la universidad espacio en las reuniones de comité de investigación para que hagan sus presentaciones y puedan ser escuchados. La presentación de los estudiantes en el encuentro reveló que los profesores están haciendo escuela. Como facultad podría lograrse que la relación con los estudiantes de la universidad sea más articulada, que entre los semilleros se generen vínculos y se reconozcan.

El director de Investigaciones, Fabio Enríquez señala que el que los semilleros estén siendo observados a través de un diálogo, es una experiencia muy enriquecedora. Es necesario crear proyectos en red con las universidades católicas que permitan ampliar la mirada con varias áreas disciplinares. La ausencia de redes genera que se crezca endogámicamente. El próximo año se va a realizar un encuentro de grupos de investigación y de semilleros de grupos de investigación, un acuerdo pactado con las universidades participantes.

El director del programa de teología considera que con los eventos académicos se está dando línea en los campos de investigación bíblico-teológico y humanidades, ya que la universidad católica de Medellín y la UCO de oriente, están a la espera de empezar con Unicatólica proyectos conjuntos para el próximo año, lo que ayudaría, de paso a posicionar a Unicatólica.

El profesor Carlos Imbachí sugiere que sería interesante que los estudiantes distintos a los de los semilleros conocieran las actividades de los semilleros para que se animen a incorporarse a la dinámica investigativa. Las actividades cruzadas, como la semana de las humanidades y el Encuentro de Semilleros, minaron la participación de los estudiantes. En la misma dirección, la Directora del programa de Filosofía, Angélica Bejarano, señala que habría que pensar en que se pueda tomar la primera parte de la jornada nocturna, ya que es muy difícil que los

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

estudiantes de esas jornadas asistan en jornadas distintas. El profesor Juan Gabriel señala que es importante que las facultades se pongan de acuerdo para que distribuyan sus actividades a lo largo del periodo académico.

3. PRESENTACIÓN DE LOS AVANCES DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

a. Paccem et Ecclesia: aportes de la iglesia católica a los procesos de paz en Colombia.

El investigador John Freddy Caicedo indica que se examinará el periodo 1887-2017, contando a Luis Florez también como investigador. Se ha informado a las facultades que el recorte en el equipo de investigación va a alargar la investigación. El primero de los objetivos se dirige a caracterizar histórica y teológicamente los aportes de la iglesia católica a los procesos de paz desde finales del siglo XIX hasta lo corrido del siglo XXI. Se empieza en 1887 porque es la fecha en que se da la manifestación de un estado en construcción controlado desde los 50 por los liberales quienes fueron bastante radicales y agresivos con la iglesia. La plataforma de trabajo de la iglesia se ve nuevamente fortalecida y empieza el concordato, lo que marca un punto de partida importante para la investigación en curso. Se cierra en el 2017, pues suceden dos hechos importantes: la visita del papa a Colombia, un papa latinoamericano, y la recepción del presidente Santos del Premio Nobel de la Paz por el proceso de diálogo con las FARC.

Las actividades propuestas son rastreo documental, revisión de archivo, análisis de dicha información, escritura de un artículo o libro y participación en eventos. Ya se ha hecho rastreo documental y revisión de archivo, por ejemplo, el de Hinkelammert, la compilación de la doctrina social de la iglesia, algunos textos claves de Dussel y de Gutierrez, Leonardo Boff y John Sobrino. Existe el archivo y hay un borrador del marco teórico, hay una periodización en dos niveles: hasta 1945/46, que enfatiza en la dinámica política; del 46 en adelante que corresponde a las Conferencias Episcopales de América Latina, es posible que sobre esta periodización, algo que está por definirse, se superpongan otras capas de periodo que permita ver lo que pasaba, por ejemplo, tras la Segunda Guerra Mundial se presentan todas las dictaduras, lo que va a aparecer en el discurso de Estado de Bienestar.

Observación: Los investigadores indican haber participado también en el evento de Teored, en el cual se recibieron críticas, aportes y recomendaciones y en otro evento organizado por la Universidad Antonio José Camacho, en el que no se contó ni con auditorio ni con evaluadores.

El segundo objetivo del proyecto es describir los contextos regionales de participación de la iglesia en los procesos de reparación y conciliación. Las categorías más fuertes, además de la de la paz.

Se ha planteado construir unos archivos, seleccionar los sujetos a entrevistar, establecer contactos, realizar las entrevistas, transcribirlas y realizar el análisis respectivo. Se ha realizado la construcción de un archivo, la elaboración de un borrador de entrevista y algunos diálogos con Javier Giraldo, el padre Francisco de Roux, Maritze Trigos, ya está construido el archivo de Javier Giraldo con 243 documentos, un borrador de entrevista y el compromiso de ir a San José de Apartadó con el Padre Giraldo y trabajar con Trigos.

El tercer objetivo apunta a identificar los discursos de la iglesia católica sobre los actores armados; fuerza pública estatal, insurgencia armada, paramilitarismo, lo que cuenta con rastreo documental, revisión de archivo, trámite de

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

información y escritura de un artículo. Se tiene a mano la compilación de nueve tomos de los documentos oficiales en torno a la paz, que aportan elementos significativos de a participación de la iglesia en los procesos de paz, ya que en esos documentos aparecen las firmas, la mención de qué presencia ha tenido la iglesia católica en esos escenarios.

Se convocó también al profesor Javier Peña para el acompañamiento de un artículo académico. Existe una propuesta de artículo académico ya socializado con los otros grupos que se va a empezar a trabajar con el profesor Peña.

El profesor Luis Flórez decidió que el grupo de investigación debía postularse a la revista *Theological Studies* el sur de California con un artículo que se escribiría en español y que presupuestaría una traducción al inglés.

El decano Diego Ospina señala el deber de avanzar en la interdisciplinariedad o de las relaciones de las disciplinas o de los proyectos, de manera que nutran la discusión académica, pues es lo que ayuda a que los docentes o investigadores y estudiantes avancen. Valdría la pena que una reunión de investigación de la facultad sea solamente de discusión académica alrededor de un tema transversal que logre acercar a la facultad.

En relación con el segundo objetivo propuesto para la investigación, la profesora Adriana González pregunta si los conceptos de justicia y reparación están inscritos dentro de un marco más amplio que es el de la justicia transicional o si son los conceptos que desde la iglesia se ha trabajado de verdad, justicia y reconciliación. Responde el investigador Caicedo que la justicia transicional aparece en algún momento histórico, que es uno de los desarrollos. En otros momentos aparecerían las otras formas de justicia que existen, porque lo que se pretende tener es una base teórica fuerte que permita leer esas otras posturas. La idea es poder contrastar con otras posturas que han existido, por ejemplo, para la guerra de los mil días estas posturas de justicia transicional, justicia restaurativa no aparecen todavía. Lo que sí sucedería del 98 en adelante.

A la profesora González le parece que es importante poder revisar en contexto que estos conceptos han tocado las fibras más sensibles de los procesos comunitarios, tales como la violación de derechos humanos. Hay una diferencia entre la verdad como valor y los modelos de justicia restaurativa que son los que se conocen en principio y que al comienzo del siglo XXI se tiene la justicia transicional como una expresión de la justicia restaurativa.

Caicedo responde que esos casos han sido llamados en la investigación en curso como los casos tipo, los cuales darán luces a la investigación, por ejemplo, el caso de las madres misioneras Laura, en el Cauca, tendrá que acercar el caso a otras formas de justicia no occidentales. El caso de Trujillo es paradigmático en términos de justicia transicional, ya que fue el primer caso que la Corte Interamericana de Derechos Humanos, con una presencia muy fuerte de la iglesia en una comisión especial que se creó, sancionó al estado colombiano. El caso del Magdalena Medio con los programas de desarrollo de los jesuitas no solo en relación con lo penal sino también con lo económico y el caso de San José de Apartadó, que es una propuesta de ruptura, en tanto que es una postura de resistencia, y el otro caso que es la Conferencia Episcopal.

El profesor Nestor Correa plantea que puede ser problemático interpretar aspectos estructurales que son de otra época bajo bases tan modernas como el tema de la reparación. ¿Hasta qué punto hay un anacronismo, un

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

desconocimiento de la episteme propia? ¿es posible hacer una comparación desde el punto de vista operativo frente a casos tan diferentes?

El investigador advierte que los anacronismos son mucho más sensibles en términos de la reparación, pero aspectos como la justicia y la paz sí aparecen desde antaño. Antes de finales del XIX había una postura clara que va a permitir posteriormente construir ese saber de forma acumulativa a lo largo del siglo.

La Directora de filosofía, Angélica Bejarano, señala que la complacencia con los conceptos de justicia, verdad y reparación podría forzar a incluir lo que no cabe. ¿Cuántos procesos de paz hay en el proyecto?, pues son eventos diferentes con consecuencias y motivaciones diferentes. Al calor de la emoción amarrada a la confesionalidad cristiana podría perderse de vista, por ejemplo, el papel que ha jugado la iglesia en el asunto de las bananeras o un hecho histórico como la segunda guerra mundial.

El investigador responde que la investigación no es una apología, sino que es teológica, histórica y crítica. Si la información llega a revelar que en el periodo de la guerra de los mil días, el papel de la iglesia fue contrario a la paz, tendrá que decirse. Pero la iglesia ha jugado un papel importante en ciertos procesos de guerra que tienen que ver con procesos de paz. La guerra de los mil días cuesta cien mil vidas a este país cuando Bogotá tiene 85 mil habitantes, si la iglesia participa en un proceso de paz que tiene esa envergadura, se puede rastrear cómo participa. Luego viene todas las movilizaciones obreras de la década del 10 y del 20 en el sector obrero y de la United Fruit company. Aparecen elementos como el de que Gaitán dialoga con un cura y este es el que le brinda información significativa. Luego viene la violencia que arranca en el 32 y que se vuelve brutal en el 46 y que va hasta el 58. Este último periodo lo rastrea bien un obispo, quien logra construir ese archivo tan importante que permitió publicar luego los dos tomos de *La violencia en Colombia*. Ese obispo recorre luego los pueblos. El libro llevó a que el Congreso de la República pare y se genere una reunión nacional de todos los periódicos de este país para discutir la pertinencia de que ese libro circule. En el periodo del 64 en adelante, el primer proceso de paz en el 84 con las FARC, luego con el M-19, el Quintín Lame y el PRT. Luego la negociación con una fracción del ELN y el EPL, el proceso de negociación del 98, el proceso de negociación con los paramilitares, en el cual dos obispos firman el acuerdo de Ralito, y finalmente el acuerdo actual con las FARC.

Para el profesor Juan Rodríguez, los elementos que se describen en el segundo objetivo corresponden a la primera parte del proyecto. Se basa en los fundamentos de la paz, en el sentido de que a partir de unos elementos clave que son transversales en términos de la capacidad de regeneración humana estaban en el ambiente en la época en que se viven los procesos de paz. Los conceptos de justicia, verdad y reparación han sido un caballo de batalla de quienes tal vez no han ejercido la institucionalidad de la iglesia y sí han hecho el trabajo de base que la institucionalidad de arriba entorpece una y otra vez. Lo que ocurre con las misioneras de la madre Laura en el trabajo con las comunidades que ha padecido todo el dolor de la violencia, es que se ha ejercido un tipo de paz, un ejercicio de la no-violencia. Dentro de la iglesia se presentan entonces dos formas de hacer: unas corresponden a Iglesia y pacce y otra en las que no se habría querido participar. Aunque las dos tensiones existen en la iglesia no se ha documentado nada del trabajo de base. Es la hora de mostrar como la estructura jerárquica de la iglesia que ha ayudado a la proliferación y mantenimiento de la violencia no se corresponden con esos ejercicios de base.

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

La réplica del investigador señala que no se tiene una respuesta *a priori*. Primero se está mirando el marco de referencia que permita no considerar a los sujetos por fuera del tiempo. Luego habría que considerar qué tanta eficacia tuvo la participación de la iglesia en los procesos de paz. Puede ser cierto que en algún momento la postura teológica más crítica tuvo un impacto significativo en lograr la paz, pero puede ser que en determinada coyuntura fue mucho más significativa que una movilización institucional bien pensada haya podido tener un impacto muy significativo en términos de salvar vidas, de disminuir la intensidad de la guerra. Y eso no puede decirse *a priori*, tiene que revelarse en los datos.

El profesor Luis Peña considera que el objetivo segundo del proyecto no debería limitarse a describir los procesos locales en los procesos de paz para que esté en concordancia con el primer objetivo y con el objetivo general, porque lo que tiene que ver con verdad, justicia y reparación son elementos que han ido surgiendo en los procesos de paz. Esos elementos han ido surgiendo a través de convenios internacionales y de procesos de paz de otros países. En esa caracterización por periodos podría evitarse el anacronismo al mostrar cómo han ido surgiendo las diferentes concepciones que ha tenido la iglesia sobre estos elementos o si no los ha tenido. Considera también el profesor Peña, que en la construcción de las entrevistas habría que mirar otras posiciones de personas que pertenezca a la institucionalidad de la iglesia y que sea no haya estado comprometida con sacar adelante los procesos de paz. Respecto a la descripción de contextos locales, sostiene Peña que el documento puede resultar muy largo, pues la caracterización teológica e histórica ya da para un documento bastante grande.

El investigador responde que se ha pensado en plantear este proyecto por fases, ya que al principio estaba pensado para más personas y se redujo. Por otra parte, se han encontrado en los documentos del principio del siglo XX, e incluso finales del XIX, referencias a la paz a la justicia o la verdad.

Una de los aspectos que se está trabajando en la caracterización teológica e histórica se han encontrado dos modos de ser de la iglesia: una iglesia cristiana y el cristianismo (el movimiento que nace con Jesús de Nazaret y que luego se institucionaliza como iglesia. Cuando Constantino institucionaliza el cristianismo surge una concepción de paz y de justicia contrarias al evangelio. Por ejemplo, en Colombia el arzobispo Builes tiene una concepción distinta a la que se tiene en el Magdalena medio y otras expresiones alternativas de la iglesia que son quizá más cercanas a la propuesta de Jesús.

El profesor Mauricio Castaño considera que la reconstrucción del archivo es fácil en tanto prácticas de saber discursivas como lo plantea Foucault. Pero el mismo autor plantea también la necesidad de reconstruir los elementos extradiscursivos. Estos últimos, que hacen parte de las relaciones de poder nos muestran otros aspectos. La cuestión entonces es con respecto a los periodos más tempranos que toca el proyecto de investigación en curso, en el sentido de cuáles serían las estrategias utilizadas para reconstruir ese archivo de lo no-dicho en documentos administrativos.

El investigador responde que en primer lugar se está construyendo el archivo a partir de documentos oficiales y también de otras investigaciones. Por otra parte, más que a Foucault, sería más interesante recurrir a la etnohistoria. Por ejemplo, en un documento oficial de un proceso judicial del siglo XVI, un blanco podría calificar como delincuente a un negro, que en ese tiempo no podía hablar. Desde la etnohistoria entonces se puede rastrear lo extradiscursivo.

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

La entrevista al documento puede revelar cosas implícitas. Más allá de eso, la investigación en curso no podría considerar una investigación genealógica, pues desbordaría las posibilidades de la investigación.

El Decano Diego Ospina recuerda que la discusión del Comité no está dirigida a replantear los objetivos sino a revisar los avances de investigación. Ocorre con la investigación en curso, lo que pasa con el caso de la investigación sobre las epistemes, en la que habría que considerar la posibilidad de que, para la investigación de un periodo que abarca un siglo, se consideren fases de investigación. En relación con la investigación en cuestión habría que revisar cómo se entiende la categoría de iglesia. Ha habido momentos en que la iglesia se ha aliado con la violencia conservadora, por ejemplo. Pero se da un señalamiento *a priori* cuando se le vincula con toda la violencia, así como lo es cuando se señala que todos los integrantes están comprometidos con la defensa de los pobres. Habría que considerar entonces cuándo representan la institucionalidad o cuando son sujetos.

El investigador agrega que el asunto de la paz como fin no tiene que ver con el asunto de la paz como medio, pues esto puede llevar a otros debates sobre la manera en que los actores asumen y construyen la paz y cómo se conceptualiza y luego cómo esto se tornó política o no.

El Director de Investigaciones, Fabio Enríquez, señala que Colombia, desde la creación de los partidos políticos, ha estado siempre acompañada de procesos de paz en la que la iglesia, como un actor importante, ha tenido que intervenir. A lo que señala el investigador que de lo que se trata precisamente es de mirar cuál ha sido la posición. La paradoja de Colombia es la de que así como Colombia ha sido un país en constante guerra, hay muchos actores buscando estrategias para jalonar esos procesos, Amnistía Internacional constató que es Colombia es el país donde más iniciativas de paz hay.

El profesor Jhon Arias enfatiza que, frente a las diversas críticas suscitadas en el Comité de Investigación, el título mismo de la investigación señala que lo que se tematiza en esta investigación son los aportes de la iglesia a los procesos de paz y eso delimita rotundamente qué es lo que se quiere hacer con la investigación. La sugerencia es ir delimitando cada vez más qué es lo que se pretende hacer: un siglo puede ser demasiado, hoy las investigaciones tienden a periodizar menos.

Observaciones: La coordinadora Angélica Bejarano propone que se dé la posibilidad de presentar al mismo tiempo los proyectos de investigación con sus respectivos semilleros y sus productos. En la última reunión de Comité de Investigación aparece un producto agregado en el trabajo de los semilleros, ya que allí hay gente haciendo trabajos de grado. Cuántos trabajos de grado y ejercicios en línea con el trabajo de grado resultan del semillero pues estos son resultado del proyecto. Nos están ayudando con sus reseñas y su proceso realizado, al proceso de investigación y eso vale como pasantía de investigación. Al Decano Ospina le parece interesante que se expongan proyecto y semillero, para ver si hay coherencia en la articulación.

Desde esa perspectiva, el profesor Luis Peña hace una relación verbal de los semilleros a su cargo. Los semilleros se presentaron en el II encuentro de semilleros de Universidades Católicas. El semillero *Humani Dei*, que está trabajando con el tema de la reparación se ha reunido con los dos investigadores. Se está realizando una fundamentación bíblica, lo que vale para cualquier cristiano independientemente del tiempo y que tiene que marcar

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

procesos de compromiso. La fundamentación se está haciendo a partir de textos del Antiguo Testamento que hablan de la reparación: el pueblo después del exilio comienza a reparar el templo como elemento de identidad política y religiosa. Otro sentido es el de la reparación de la ciudad. Otra instancia de esta categoría tiene que ver con el que repara: quien repara es Dios, en el sentido de que haya justicia y se recuperen los derechos de los pobres. Un texto del Levítico presenta la reparación como aquella que surge de lo profundo del interior de cada persona. Ahora se está contrastando esos elementos con los seis elementos de reparación que aparecen en los procesos de paz, para ver si están en la misma línea de la Biblia o si se quedan cortos frente al concepto expresado en la Biblia, que es la reparación total de un proyecto de vida. La idea entonces es que el proyecto de investigación incorpore las reflexiones que se van generando en el semillero. En este momento se está trabajando con dos personas. Otro de los objetivos es hablar con los profesores especialistas en hebreo para precisar más los contenidos sobre el tema de reparación.

El otro semillero, Ubuntu, que cuenta con cuatro integrantes, está trabajando el Goelasgo: el tema de la solidaridad, de la justicia, donde se da la vida por el otro y en el que se da un rescate tanto económico como militar, un rescate de la persona para que no quede sola. Se empiezan a ver algunos puntos de contacto con el tema de la reparación. Entonces se propuso hacer un encuentro entre los dos grupos y un encuentro de reflexión con los cuatro semilleros para compartir con miras a realizar un encuentro teológico. Se hizo la presentación también de un producto sobre San Pablo en relación con el aspecto de la fraternidad y la universalidad.

En relación con el nombre Ubuntu, se señala que existe una revista con ese nombre, editada por un grupo español de solidaridad con los pueblos africanos. El profesor Gabriel Rodríguez indica que en Sudáfrica quien utiliza el concepto de justicia restaurativa es Desmond Tutu, a quien Nelson Mandela había comisionado para ese fin. Nelson Mandela había realizado algunos aspectos sobre Ubuntu y podría decirse que hay una conexión y alguna referencia a la Biblia y al proceso cristiano que podría aportar. Fabio Martínez, señala que el concepto significa 'soy lo que somos': el modelo del buen vivir, el respeto a la tierra, a los saberes ancestrales y especialmente lo está utilizando la universidad de la tierra.

El Decano Ospina indica que, si bien se engancha a los estudiantes a los semilleros con los temas que les gusta, el concepto de reparación y de justicia no tiene que tener una fundamentación teológica ya que se trata de procesos laicos, que no tienen que ver una adscripción confesional.

Observación: El profesor Jhon Arias señala que cuando se le adjudicó la dirección del semillero de investigación Eureka, se le propuso terminar el proyecto de investigación al final del semestre en curso. Se ha estado trabajando fuertemente y los estudiantes han respondido con compromiso. La intención es entonces la de sacar ese proyecto adelante. Pregunta entonces cuáles son las condiciones en las que ellos investigarían, es decir, si habría financiación, quien se haría cargo de la investigación. El director de Investigaciones responde que el próximo semestre se abrirá una convocatoria para los semilleros de investigación, no articulados a proyectos de investigación. Esos proyectos van a ser evaluados muy rápidamente, se les asignará un pequeño presupuesto. Sugiere utilizar el formato institucional de proyectos de investigación y adecuarlo a una propuesta de estudiantes de pregrado. Básicamente debe tener unos objetivos, antecedentes y metodología. La idea es que ellos sean los

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

investigadores del proyecto con la guía del profesor. Por ahora está la alternativa de que sea una pasantía de investigación.

b. Constructivismo vs Nuevo Realismo

Tras el anuncio del Director de Investigaciones del lanzamiento de cinco nuevos libros el 5 de diciembre, el investigador Juan Carlos Vélez, hace una mención del libro publicado. En la segunda fase se presentarán artículos ensamblados en forma de capítulos. Se pide que, para el segundo y tercer tiraje, se ponga el nombre del libro en el lomo, que se corrija el segundo apellido Rengifo, mal escrito en la portada.

Agrega que el semillero funciona como un catalizador de lo que se está haciendo. Por fuera de ese espacio, se discuten con el profesor Henry Escobar, los avances que se van realizando. Es difícil cuantificar cuánto se ha avanzado, pero cada uno está a la tarea de la indagación bibliográfica del proceso de escritura y se conversa sobre esos avances, principalmente con el semillero. Se tienen nuevos participantes que quieren escribir.

El profesor Juan Vélez dice que ha acotado más su artículo. Ha estado leyendo un libro sobre Markus Gabriel y descubrió que la postura del autor es anti-ciencia, pero realista. Al ser alemán quiere incorporar los autores del idealismo alemán, los quiere renovar en términos de una filosofía de la mente. Ha identificado algunos puntos vulnerables, razón por la cual Vélez quiere hacer en su artículo unas críticas desde la filosofía anglosajona. Ya se ha avanzado en un 50% y reseñado las ideas fundamentales.

El profesor Henry viene trabajando el tema de las emociones y se está revisando todo el tiempo bibliografía. Uno de los semillantes está trabajando con el profesor Vélez la tesis, terminó dos capítulos y se está a las puertas del tercero. Uno de ellos se introduciría en el libro y presentará algo en Barranquilla como representante del semillero. El profesor Álvaro Chicunque aparece también como cabeza visible en la investigación tratando el tema de la anatología.

Todos estos aspectos son canalizados los sábados en las reuniones de semillero. Preocupa al decano que, en un libro de 7 capítulos, cuatro sean de estudiantes. Pregunta qué filtros pasan ellos, ya que entre los estudiantes hay niveles distintos. El profesor Vélez da fe del desempeño de los estudiantes en el curso, pero expresa que en todo caso hay que revisarles muy bien el trabajo. El decano solicita que cada uno de los profesores asuma el seguimiento de uno de los estudiantes y recalca en que haya un hilo conductor entre los capítulos del libro. El profesor escobar señala que desde esa perspectiva, dos de los estudiantes van a trabajar el constructivismo en Kant, uno de los pilares que fundamenta el texto. Este libro está destinado a tratar marcadamente los aspectos del constructivismo.

Vélez indica que el trasfondo de la investigación se da entre constructivismo vs nuevo realismo. En ese sentido el trabajo suyo y el de Jonan inclinarían la balanza hacia el nuevo realismo, el resto de trabajos estarían del lado del constructivismo.

Observación: el profesor Jhon Arias informa sobre un acuerdo establecido con el profesor Carlos Mejía de la Universidad del Valle para hacer una investigación conjunta en tres autores: Hegel, Marx y Weber. La idea es indagar

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

la lógica del poder, tal vez en el orden de las burocracias. Pregunta por el protocolo y los pasos a seguir para formalizar la investigación en tanto investigación interinstitucional.

Responde el Director de Investigaciones que lo primero es hablarlo con el decano. En caso de que esté dentro de la línea de investigación del grupo, sea aceptado tras un poco de debate, luego se formaliza con una carta de intención de la Universidad del Valle, donde se plantee el proyecto.

c. Proyecto Reconciliación y Misericordia:

El investigador Omar Salvador anota que se tiene un esquema que se está trabajando desde *Ecos* que hace parte de la línea espiritualidad y hecho religioso. Otros integrantes del proyecto son Jhon Freddy Mayor y Omar Salgado. Se tienen algunas ideas para nutrir un poco más la justificación, las problemáticas y el objetivo que se tiene en el documento maestro de la especialización. Entre los ejes temáticos abordados en la sublínea de estudios bíblicos se encuentran, interpretación bíblica, la lectura comunitaria de la biblia, pedagogía de Jesús, hermenéuticas específicas, enseñanza de la biblia, pastoral bíblica, animación bíblica con pastoral, tierra, paz y biblia; estudios comparados, entre otros.

El grupo se ha dado a la búsqueda de algunos grupos de investigación abalados por Colciencias que se encargan de temáticas similares y se encontraron aproximadamente 11. Entre los logros cuentan la investigación en proceso que se está adelantando que se denomina: 'La reconciliación fruto de la misericordia: un itinerario pedagógico para la construcción de una paz estable y duradera'. Se vincularon a dos monitoras a la investigación, que hacen parte del programa de teología. Se creó el semillero con cuatro estudiantes. Las monitoras asistieron al Foro Nacional por la Paz. El profesor Omar participó en una conferencia en Cartagena: *Participación y democratización del conocimiento, convergencias para la reconciliación*. Se construyeron dos grupos focales, en uno se invitaron a movimientos apostólicos parroquiales y asociaciones de fieles para reconstruir todo el proceso de las prácticas pastorales que se están adelantando con el tema de la reconciliación. Un segundo grupo focal se realizó con miembros de la iglesia de la reforma para mirar también las bases en torno a la construcción de una paz estable y duradera. Se realizó una ponencia titulada *hacia unas prácticas pastorales en el posconflicto. Aporte de Unicatolica al proceso de paz*, que se presentó en el IV Foro de Derechos Humanos y Paz el 27 de octubre. Con el semillero y el profesor John Freddy se participará el 8 de noviembre en un evento académico en Roldanillo que se llama educación para el posconflicto.

Entre los efectos, se dio un interés por parte de los estudiantes para investigar o indagar sobre la paz estable y duradera. También se dio el diálogo interreligioso con las iglesias de la reforma y con movimientos católicos en torno a la paz y a las practicas pastorales, así como para dar a conocer a Unicatolica a los delegados de estos movimientos.

Entre los temas de sublínea, está la lectura comunitaria de la Biblia, que constituye el rasgo diferenciador del programa. un segundo tema es la interpretación bíblica, dado que la especialización pretende el abordaje científico y creyente y contextual de la Biblia mediante los métodos exegéticos. El último tema es la pedagogía de Jesús que

	FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM	
	Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades	Fecha aprobación:

tiene como propósito identificar las prácticas de Jesús como una acción pedagógica que corresponde a una manera de intervenir al ser humano.

El investigador John Freddy Mayor hace unas claridades sobre la participación del grupo Ecos dentro de la Facultad.

Primero está la línea, espiritualidad y hecho religioso; luego una sublínea en Estudios Bíblicos que es la que se empezaría a crear, donde se recogerían los temas que se trabajarían permanentemente y donde van a salir los proyectos y los semilleros: interpretación bíblica, lectura comunitaria de la Biblia y Pedagogía de Jesús. Este último incluso ha venido tocando los intereses de los estudiantes de filosofía; se han encontrado trabajos anteriores como el del padre Omar Velásquez, y un corpus documental. Ya antes se había dado el curso y el docente-investigador Mayor ya lleva dos años impartiendo el curso.

El investigador plantea también que podría presentársele el proyecto a la FUNLAM o a la Católica de Pereira. Ellos están a la espera de una fecha para un encuentro antes de la finalización del año en curso y podríamos pensar un proyecto entre los grupos de la facultad.

La presencia de un semillero de investigación en la especialización se ha constituido en un ejercicio muy enriquecedor. Tener estudiantes interesados en un programa tan corto es muy valioso. Se va a graduar el primer estudiante con la ponencia, el padre Humberto.

Se tendrá una próxima reunión de grupo focal, con el cual se realizará un ejercicio de interpretación bíblica, proponiendo un itinerario pedagógico para la reconciliación. Se tendrá antes de finalizar el año, una reunión con otro grupo focal que integra representantes de grupos de iglesia católica y de iglesias de la reforma.

El profesor Mauricio Castaño presentan una inquietud sobre el título 'Pedagogía de Jesús': ¿cómo enlazar en un solo título la figura de Jesús de Nazareth con la de Rousseau? Si la pedagogía es una disciplina del siglo XVIII, ¿cómo enlazarla con una época en la que ésta no existía?

La cultura lleva en sí un proceso educativo a través del cual se van transmitiendo los valores, las tradiciones, las creencias, la cosmovisión. En el caso particular, dado que la educación es un proceso cultural que requiere de métodos y prácticas, se ha intentado ver en la investigación cómo la sinagoga, las escuelas rabínicas se convertían en el instrumento por el cual se educaba la persona. Los maestros eran reconocidos mediante un título como tales. Se reconoce en Jesús entonces un rasgo de maestro y, en lo que tiene que ver con las parábolas y con los milagros se va encontrando una manera particular de anunciar el reino de Dios.

El problema que Angélica Bejarano ve es que la pedagogía y la didáctica se incorporan en términos de racionalidad estratégica. Cómo es posible medir entonces el quehacer de Jesús maestro en términos de racionalidad estratégica. La invitación entonces es a replantear la pertinencia del concepto de pedagogía: ser maestro no es necesariamente ser pedagogo. El profesor Jhon Arias opina que sí hay una pedagogía en Jesús y que hay una tendencia en las críticas hacia los proyectos de investigación que raya en el nominalismo. El decano Ospina replica la intervención de la profesora Bejarano en el sentido de que la racionalidad estratégica es solo una manera de entender el problema.



FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA LUMEN GENTIUM

Reunión de investigación de la facultad de Filosofía, Teología y Humanidades

Fecha aprobación:

El profesor Vélez pregunta por los elementos que pondrían a la pedagogía de Jesús al alcance, no solo de los cristianos. El investigador Mayor sostiene que los conceptos de mesianismo y de reino de Dios propuestos por Jesús se apartan de lo que su tradición judía venía significando con ellos. El paradigma de Jesús busca tocar las conciencias mediante parábolas que hoy necesitan ser interpretadas.

El coordinador de Investigaciones propone jalonar los procesos de producción de libros de texto para las áreas.

Observación: el profesor Néstor Correa solicita clarificación sobre la salida de Raúl Castro del equipo de investigación en la medida en que impacta las posibilidades del proceso investigativo que el profesor Correa está llevando junto a la profesora Clara Blanco. El Director Martínez informa que la renuncia de Castro no se ha hecho oficial, pues la vicerrectora tiene la intención de hablar primero con él.

4. EVALUACION DE LA REUNIÓN

RESULTADO %

ASPECTOS DE MEJORA

--	--

5. COMPROMISOS

No	DESCRIPCIÓN	RESPONSABLE	FECHA DE INICIO	FECHA DE FINALIZACIÓN
1				
2				

7. PROXIMA REUNIÓN

FECHA

DURACIÓN

Diciembre 05 de 2007	De 1:30 a 4:30
----------------------	----------------

8. PREPARADA POR:

Elaboró	Revisó	Aprobó
Jhon Robert Arias		

6. ASISTENTES (Se diligencia en caso de ser necesario, según el tipo de reunión)

NOMBRE	PROGRAMA / DEPARTAMENTO	FIRMA
Diego Fernando Ospina	Decano Facultad de Teología, Filosofía y Humanidades	
Fabio Alberto Enríquez	Director de Investigaciones	
Angélica María Bejarano	Directora Programa de Filosofía	
Juan Gabriel Rodríguez	Docente Departamento de humanidades	
Jhon Robert Arias	Docente Departamento de humanidades	
Juan Carlos Vélez	Docente Programa de Filosofía	
Víctor Hugo Serna	Docente Departamento de humanidades	
Carlos Andrés Imbachí	Docente Programa de Filosofía	
Arturo Herreño Marín	Docente Departamento de humanidades	
Álvaro José Chicunque	Docente Programa de Filosofía	
Natalia Cuellar Orrego	Docente Departamento de humanidades	
Henry Jesús Escobar	Docente Programa de Filosofía	
Adriana González	Docente Departamento de humanidades	
Clara Mercedes Blanco	Docente Departamento de humanidades	
Jesús Mauricio Castaño	Docente Departamento de humanidades	
Luis Hernán Peña	Docente Departamento de humanidades	
Carlos Dayro Botero Flórez	Docente Programa de Filosofía	
Luis Ernesto Flórez Suarez	Docente Programa de Filosofía	
Néstor David Correa	Docente Departamento de humanidades	
Jhon Fredy Mayor Tamayo	Director programa de Teología	
Valentina Betancourt Torres	Directora Dpto. de Humanidades	

7. PREPARADA POR:

Elaboró	Revisó	Aprobó
---------	--------	--------